
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 13 DE AGOSTO DE 1810.

S. Hipólito Martir.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Periódicos de Francia y Holanda.

Nápoles 7 de junio. No se confirmó la noticia de haber nuestro ejército hecho el desembarco en las Sicilias.

Viena 13 de junio. Uno de los rumores que aquí corren, aunque sin fundamento, es el de hallarse ya concluida la paz entre la Rusia y la Puerta.

Márgenes del Elva 29 de junio. El conde Molitor recibió hace algunos días un correo de Paris con orden de hacer partir su division para España, y en consecuencia marcharon ya anteayer 27, dirigiéndose para Holanda, los batallones de infantería y los dos regimientos de caballería que formaban la guarnicion de Hamburgo. Es imposible expresar la repugnancia con que van para España tanto los oficiales como los soldados franceses diciendo altamente que van á morir.

Está actualmente en marcha un ejército de 800 hombres para los países de Hungría y fronteras de la Turquía con 150 piezas de cañon.

Cartas del sur de la Francia hablan de varias derrotas que los franceses experimentan en España; pero en detalle, y no en ejércitos.

También algunas tropas francesas tuvieron orden de marchar de Alemania para Holanda, donde los habitantes manifiestan su descontento y disposicion para la insurreccion.

Dícese que el rey Gustavo se ha escapado de Suiza, que llegó al Báltico y está actualmente abordo de un navio ingles. Deseamos se confirme esta noticia.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Valencia 27 de junio.

El mariscal de campo de los reales exércitos D. Juan O. Donujú, comandante general de la primera division del de este reyno, desde la villa de S. Mateo, da el parte del tenor siguiente.

„Excmo. Sr. — En 4 dias consecutivos hasta ayer inclusive no he tenido un momento de tiempo libre, ni apenas he estado en poblado. En los dias 24 y 25 han sostenido algunos cuerpos de la division de mi mando acciones muy vivas y empeñadas con el enemigo delante de Morella: en ambas fué arrollado hasta las murallas de este pueblo. El primer dia dexó el enemigo más de 20 muertos en el campo, y segun noticias de los sugetos que salieron de Morella, por la tarde retiraron sobre 30 heridos; nuestra pérdida fué de un cabo de contrabandistas muerto y 4 ó 5 soldados heridos. Aquella noche vivacamos á la vista de Morella, y en el dia siguiente empezó la accion entre 7 y 8 de la mañana, y duró hasta cerca de las 4 de la tarde en que por haber notado que el enemigo habia recibido refuerzo de infantería y caballería, se retiraron en buen orden sin ser muy molestados por el enemigo hasta la hermita de Vallibana, en donde hicimos noche; y esta mañana, sin ser tampoco molestados por el enemigo, se retiró toda la division á esta villa y al lugar de Chert. Como la accion de este segundo dia fué muy larga, y se sostuvo con obstinacion por ambas partes, aunque el enemigo fué siempre arrollado en todas sus posiciones, nuestra pérdida no ha podido dexar de ser considerable, atendido el número de los que entraron en accion. Los capitanes de granaderos del R.º de Valencia y Saboya D. Pedro Garcia Benitez y D. Joaquin Lozano fueron heridos, el primero mortalmente; 4 subalternos y de 40 á 50 entre sargentos, cabos y soldados, fueron igualmente heridos; y de los últimos sobre 20, ó poco mas muertos. Los xefes, oficiales y tropa que entraron en accion no me dexaron nada que desear.

Tenia pedidas á los xefes de los cuerpos noticias circunstanciadas de la pérdida que habian sufrido en los dias 24 y 25 y estaba extendiendo el parte general que debo dar á V. E. de todo lo ocurrido en los 4 ó 5 dias que he estado en incesante movimiento, por lo regular fuera de poblado y sin tiempo ni medios para poder escribir un renglon, quando un incidente turbó y alteró la tranquilidad, y el órden con que nos hallabamos en esta villa. El caso fué, que la gran guardia de caballeria apostada en el camino de Morella y á 2 horas de distancia de esta posicion, se retiró de la suya precipitadamente y llegó una ordenanza con la noticia de que dos columnas de infanteria y otras dos de caballeria habian arrollado todos nuestros puntos y estaban ya á punto de entrar en el pueblo. La alarma fué general, el alboroto se siguió y el desórden empezó á manifestarse. Por fortuna yo no di crédito á esta noticia, y acompañado del mayor general y mis ayudantes, y mi ordinaria escolta de un cabo y 4 hombres, salí por el camino de Morella, manifestando que despreciaba el aviso enviado por la gran guardia, con lo que y la pronta formacion de los cuerpos que se hallaban acampados en las inmediaciones del pueblo se restableció el órden, y todo quedó en el estado de tranquilidad que ántes tenia. Averiguado el hecho por partidas de descubierta de infanteria y caballeria al cargo de oficiales de ámbas armas de toda confianza que envié al efecto hasta la distancia de quatro horas de aquí sobre el camino de Morella, se reduce á que habiendo entrado hoy en Cati un cuerpo de 200 infantes y 30 caballos enemigos con el objeto de robar, á su regreso tomaron un camino que sale al barranco de Vallibana, en punto que se descubria por la citada gran guardia; pero como el enemigo viese á esta retirarse con precipitacion, la siguió algun corto trecho retirándose despues. = Despues de sossegado todo mandé pasar listas, y se han echado menos algunos soldados: estos con los asistentes de los oficiales y equipages y muchas gentes del pueblo escaparon de él en varias direcciones y esparciendo las voces que en tales casos se acostumbra, de modo que no hay un pueblo en todas estas inmediaciones en donde no esté la gente persuadida de que la tropa se ha retirado de aquí precipitadamente; y como estas voces pueden llegar hasta la capital y causar en ella la sensacion que es consiguiente, me apresuro á desmentirlas, asegurando á V. E. que nada tenemos que recelar, mucho menos la capital, por este lado; al mismo tien-

po remito á V. E. la insinuada sucinta relacion del resultado de las acciones de los dias 24 y 25 en tanto que puedo reunir todos los pormenores que necesito para hacerlo con toda la extension y propiedad debidas.

Coruña 13 de agosto.

DE OFICIO.

Con fecha de 5 del corriente dice á la Junta superior el comandante de las fuerzas de S. M. B. en esta costa D. Rr. Mends lo que sigue.

"Muy Ilustres Señores. = Tengo el placer de informar á V. E. que en la tarde de antes de ayer desembarcó el general Porlier y toda su tropa con sus armas, municiones y bagages entre Llanes y Rivadesella, sin que haya habido oposicion alguna por parte del enemigo. Por la tarde marchó hácia Potes habiéndose procurado facilmente carros y caballos bastantes para trasportar todo su equipage. En este dia esperaba que se le reuniese el general Escandon, quien se dice tiene cerca de 1.300 hombres, y en seguida con las fuerzas unidas hallarse bastantemente fuerte para contener á lo menos el enemigo y molestarle considerablemente. Estaba en su arbitrio atacar á Llanes ó á Rivadesella, pero como esto le hubiera detenido á lo menos dos dias se adoptó el plan, á la verdad mas sabio, de poner antes en seguridad todas sus municiones, armas y bagages y despues de unido con el general Escandon emprender sus ataques con esta fuerza adicional, y no me queda duda de que serán coronados del mas próspero suceso.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.

SUPLEMENTO AL DIARIO

DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 13 DE AGOSTO DE 1810.

DE OFICIO.

Con fecha de 11 transmite á esta Junta Superior el Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy el parte siguiente del mariscal de campo D. Francisco Taboada y Gil, comandante general de la division de la derecha.

«Excmo. Sr. = A la una de la noche del 10 del corriente despues de haber abierto brecha con minas que hicieron mis tropas, se rindió la plaza, con la gracia de conducirse los prisioneros á la Coruña para de allí pasar á la Suiza, su pais, sin poder tomar las armas contra las potencias aliadas, y con los artículos que manifestaré á V. E. luego que pueda, pues pensamos, segun algunas noticias, que los enemigos en número de 80 hombres vienen de socorro á atacarnos; y así nada mas tengo lugar de decir á V. E. por lo mucho que tengo que hacer, y no quiero retardarle este aviso.

Dios guarde á V. E. muchos años. Arrabal de la Puebla á las dos de la noche del 10 de agosto de 1810 = Excmo. Sr. = Francisco Taboada y Gil. = Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy.

